

## ИЗ ИСТОРИИ ВООРУЖЕНИЯ И ТЕХНИКИ

Международная выставка исторической военной техники (Публикация С.П. СИДОРОВА)  
International exhibition of historical military technologies (Publication of S.P. SIDOROV)

2-я стр.  
обл.

### ВОЕННАЯ СИМВОЛИКА

«Свидетельство о рождении» корабля  
"Birth certificate" of a ship

2-я стр.  
цв. вкл.

### ИЗ ФОНДОВ АРХИВОВ

Предшественники GPS-навигации  
The predecessors to GPS navigation

4-я стр.  
цв. вкл.

### ВОЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

**С.В. АВЕРЧЕНКО** — Аэродромно-техническое обеспечение военной авиации России в 1910—1914 гг.

3

**S.V. AVERCHENKO** — Airfield-technical support of the Russian military aviation in 1910—1914

### ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.

13

**И.Е. СТАРЧЕУС** — Оборона Одессы и Севастополя. Влияние этих оборонительных операций на ход и результаты вооружённой борьбы в 1941—1942 гг.

18

**I.Ye. STARCHEUS** — The defence of Odessa and Sevastopol. Influence of these defensive operations on the progress and results of combat actions in 1941—1942

**Д.Б. ХАЗАНОВ** — «В операции такого крупного масштаба... должно быть обеспечено полное господство в воздухе».

25

Авиация в боях над Керченским полуостровом (декабрь 1941 г. — май 1942 г.)

**D.B. KHAZANOV** — "The operation of such a large scale... shall be provided with complete domination in the air". Aviation in the battles over the Kerch Peninsula (December 1941 — May 1942)

**А.Е. АКИМЕНКО** — «Прошу о разрешении вернуться в Россию...». Письма русских американцев советским дипломатам в начале Великой Отечественной войны

28

**A.Ye. AKIMENKO** — "I ask for permission to return to Russia...". Letters of Russian Americans to the Soviet diplomats at the beginning of the Great Patriotic War

### НЕИЗВЕСТНОЕ ИЗ ЖИЗНИ СПЕЦСЛУЖБ

35

**С.А. КУЗЯЕВА** — «Смерш» в Крымской операции 1944 года

**S.A. KUZYAYEVA** — "SMERSH" in the Crimean operation of 1944

### ИЗ ИСТОРИИ ВООРУЖЕНИЯ И ТЕХНИКИ

49

**Е.М. ЛУПАНОВА** — «Секстанты положено иметь на всех кораблях, фрегатах, корветах...». «Гадлеев квадрант» в русском флоте XVIII века

56

**Ye.M. LUPANOVA** — "All the ships, frigates, corvettes are supposed to have sextants...". "Hadley's quadrant" in the Russian Navy of the XVIII century

### ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА

40

**Ю.М. ЗАЙЦЕВ** — Корабли Тихоокеанского флота: истории в закладных досках

**Yu.M. ZAYTSEV** — Ships of the Pacific Fleet: their histories from their storm boards

**Е.М. БОЛТУНОВА** — Ставка Николая II в Могилёве и память о ней в советское и постсоветское время

49

**Ye.M. BOLTUNOVA** — General Headquarters of Nikolay II in Mogilyov and the memory about it in Soviet and post-Soviet times

### ИЗ ИСТОРИИ ИНФОРМАЦИОННОГО ПРОТИВОБОРСТВА

56

**В.О. ЗВЕРЕВ** — Военная печать против шпионажа в русской армии. 1907—1914 гг.

**V.O. ZVEREV** — Military press against espionage in the Russian army in 1907—1914

### ВОСПОМИНАНИЯ И ОЧЕРКИ

60

**Л.Е. КОЛЕСНИКОВА** — Кукрыниксы на Нюрнбергском процессе

**L.Ye. KOLESNIKOVA** — Kukryniksy at the Nurenberg trials

### ПОЛКОВОДЦЫ И ВОЕННАЧАЛЬНИКИ

63

**Е.В. БЕЙ, Ю.В. СНЕГОВА** — Генерал от инfanterии А.А. Поливанов: девять месяцев во главе военного министерства

**Ye.V. BEY, Yu.V. SNEGOVA** — Infantry General A.A. Polivanov: his nine months at the head of the Military Ministry

71

**Е.А. НАЗАРЯН** — «Исполненный дарования, как для поля сражения, так и для кабинета...». Герой Отечественной войны 1812 года С.С. Храповицкий

**Ye.A. NAZARYAN** — He was filled with talents for both battlefields and offices...". The hero of the Patriotic War of 1812 S.S. Khrapovitsky

### КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ

75

**А.В. ШИШОВ** — Отечественное военно-морское искусство в 1921—1945 гг.

**A.V. SHISHOV** — Domestic naval art in 1921—1945

### ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА

77

**Н.В. МИРНЫЙ, И.М. ШЕВЧЕНКО** — Офицеры из сибирской столицы науки

**N.V. MIRNY, I.M. SHEVCHENKO** — Officers from the Siberian capital of science